



Rapport annuel d'activité 2019

1. Missions et valeurs de la CCC

La Commission Contributive Citoyenne de Genève (CCC Genève) est une association qui a pour mission principale d'encourager la jeunesse genevoise à l'engagement citoyen, d'œuvrer pour le bien social de toutes et tous et de contribuer à un meilleur vivre ensemble.

Ouverte à tou-te-s, elle est principalement composée de jeunes Suisse-esse-s de confession musulmane qui souhaitent contribuer à l'amélioration du bien-être collectif, à travers leurs engagements, leurs éclairages et leurs actions.

Les missions de la CCC Genève sont réalisées à travers ses 6 pôles d'actions : Pôle Communication, Pôle Recensement, Pôle Juridique, Pôle Psycho-Social, Pôle Employabilité et Pôle Projets.

2. Travail en réseau

La CCC Genève entretient des liens avec divers acteurs de la société civile genevoise et internationale. De ce fait, en 2019, elle a partagé ses buts et valeurs avec plusieurs associations et organismes, notamment l'Association des Musulmans de l'Université de Genève (AMEUG), les Foulards Violets, Solidarités, Voix Pour Tous (VPT), l'Union des Organisations Musulmanes de Genève (UOMG), the Caravan Education Society ainsi que plusieurs-e-s politicien-ne-s et chercheurs-ses rattaché-e-s à des Universités suisses.

3. Activités réalisées en 2019

Le comité se réunit 2 fois par mois, plus en cas de nécessité.

Janvier : Création de l'association CCC Genève.

Février : Lancement d'un groupe de lecture interne à l'association.

Mars : Présentation de la CCC Genève par le comité suivi d'un brunch avec les futur-e-s membres potentiel-le-s.

Avril : Intervention durant le cours de formations de Monsieur Pascal Gemperli et présentation des valeurs de sa campagne pour les élections municipales du canton de Vaud.

Mai : Réalisation et distribution d'un flyer pour l'Eid Al Fitr.

Septembre : Intervention durant le cours de formation de Monsieur Jawad Bachare, Directeur du Collectif Contre l'Islamophobie en France (CCIF), qui a présenté le CCIF.



Commission Contributive Citoyenne Genève
Maison des Associations
15 Rue des Savoises
1205 Genève

www.cccgeneve.com

Octobre : Présentation de la CCC Genève par le comité à l'UOMG. Promotion et soutien pour la projection du film *Soumaya* à Genève. Intervention de Madame Marie Fissier pour présenter le Réseau Simplement Solidaire (R2S).

Novembre : Présentation de la CCC Genève et de ses prises de position quant aux votations genevoises de novembre à la Grande Mosquée de Genève par deux membres du comité.

Décembre : Présentation de la CCC Genève au Centre Islamique de Genève (CIGE) par deux membres du comité.

4. Rapport d'activité des 6 pôles

Pôle Communication

Le pôle communication alimente de façon continue les pages Facebook et Instagram de la CCC Genève, ce qui a permis à la CCC de faire connaître ses actions, ses valeurs et d'acquérir de nouveaux membres.

Le pôle communication a aussi émis deux Newsletters en 2019. Celle-ci est publiée trimestriellement et est en lien avec l'actualité.

D'autre part, une présentation powerpoint de la CCC Genève est utilisée lors des rencontres avec les divers organismes que la CCC Genève rencontre.

Pôle Recensement

Les cas de discriminations ou, plus précisément, de racismes antimusulmans sont répertoriés au sein du pôle recensement. Le but étant, dans un premier temps, d'en faire des statistiques et dans un second temps, de soutenir les personnes sujettes aux actes islamophobes, notamment avec une aide juridique si nécessaire.

147 cas ont pu être recensés par notre pôle :

- 113 cas de discrimination par les médias et réseaux sociaux
- 16 cas de graffitis racistes
- 6 cas de discrimination à l'école
- 7 cas de discrimination par les autorités
- 3 cas de discrimination au travail
- 1 cas de refus de service
- 1 cas d'attaque verbale

Merci à toutes celles et ceux qui contribuent à notre recensement en nous alertant et merci aux personnes concernées pour leur confiance.



Pôle Juridique

Plusieurs cas de discrimination à l'encontre des femmes musulmanes ont été rapportés à la CCC. Certains servent à des fins statistiques, et d'autres cas, plus graves, ont ouvert la voie à une défense sur le plan juridique. En 2019, la CCC Genève a mis en relation des femmes discriminées, principalement suite à l'adoption de la loi sur la laïcité de l'Etat adoptée le 10 février 2019, avec une avocate de la place genevoise, Me Laila Batou, laquelle évalue les chances de succès d'une éventuelle procédure judiciaire. A ce jour, deux procédures judiciaires ont été ouvertes par 10 femmes.

Pôle Psycho-social

Le pôle psycho-social est au stade embryonnaire actuellement. Ce pôle a principalement joué un rôle d'observation afin de cibler les besoins sur le plan psychosocial. A ce stade, une membre de la CCC Genève, diplômée en psychologie sociale est intervenue sur les mécanismes psychologiques qui mènent à la discrimination. Cette intervention a permis de susciter un débat productif qui a soulevé plusieurs questions sur lesquelles la CCC Genève pourra s'atteler en 2020.

Pôle Projets

Le pôle projets s'est réuni 5 fois durant l'année pour se pencher sur la réalisation et la construction d'un EMS à Genève sur la base de documents préparés il y a plusieurs années par Madame Sabine Tiguemounine et Monsieur Ismail Salah.

Si nous sommes encore indécis sur la forme statutaire que prendra ce projet, nous avons bien avancé sur notre argumentation, notre budget et, grâce aux deux architectes au sein de notre groupe, la forme que nous souhaitons pour ce complexe. L'essentiel pour nous, outre sa conception architecturale, est que cet EMS soit un lieu de vie intergénérationnel où enfants, jeunes et personnes âgées se côtoient.

En 2020, nous finaliserons le dossier, bi voire trilingues, qui comprendra :

1. Pourquoi un EMS musulman mais ouvert à toutes et tous
2. Budget détaillé, comprenant 3 années de frais de fonctionnement
3. Plan architectural
4. Statuts (fondation, association, Sàrl ?)

Fort de ce dossier, les membres du pôle projets entreprendront toutes les démarches de recherches de fonds tant auprès de partenaires publiques que privés.

Une fois les garanties acquises nous soumettrons une demande aux autorités genevoises compétentes pour solliciter un droit de superficie et un financement, une subvention, du département concerné.



Pôle Employabilité

Durant les mois de mars-avril 2019, deux membres du comité de la CCC Genève ont assisté à un atelier de formation de trois jours organisé par le Centre suisse Islam et Société de l'Université de Fribourg. Sachant que certains groupes minoritaires, notamment issus de la migration, rencontrent des barrières supplémentaires à leur insertion professionnelle, il s'agissait d'acquérir des connaissances notamment sur la gestion du fait religieux dans le milieu du travail et de mener une réflexion sur les enjeux auprès des professionnels.

Ces trois journées visaient ainsi trois objectifs principaux :

- 1) renforcer les connaissances permettant de saisir les mécanismes de la discrimination sur le marché de l'emploi ;
- 2) comprendre les enjeux liés à la religion pour les employeurs, respectivement pour les employés ;
- 3) stimuler la réflexion théologique sur les points de friction entre marché du travail et pratique religieuse.

Dans ce contexte, nos membres ont également échangé avec de nombreux acteurs associatifs et institutionnels avec lesquels une collaboration future pourrait être envisagée. A l'issue de ces 3 journées de formation, une attestation a été délivrée à nos deux membres et un reportage a été diffusé par une chaîne de la télévision suisse romande.

Par ailleurs, au-delà de ces journées de formation, de manière ponctuelle durant l'année 2019, la CCC Genève a orienté et conseillé environ une dizaine de personnes qui cherchaient une place d'apprentissage ou une place de travail dans notre canton.

Il conviendrait aussi d'indiquer que ce pôle sera réellement effectif durant l'année 2020 avec la constitution d'un groupe de travail et de projets en cours.

5. Rapport du cours formation

Cours de formation : Cette année, le cours de formation a été consacré à l'étude de quelques aspects de l'Etat de droit. Nous avons également reçu durant les séances des invité-e-s et nous avons conclu l'année sur la question : La vie, la mort... un couple incertain... ?

Prises de positions lors des votations : des séances ont été en partie consacrées aux élections et aux votations. La CCC Genève a pris position sur les élections genevoises et fédérales ainsi que sur les sujets de votations ayant eu lieu en 2019. Les prises de positions sont établies via vote à main levée lors des cours de formation après avoir revu et expliqué chaque sujet.

Le groupe de lecture : les personnes participant au groupe de lecture ont présenté les 5 ouvrages suivants :



Commission Contributive Citoyenne Genève
Maison des Associations
15 Rue des Savoises
1205 Genève

www.cccgeneve.com

1. « Pour les Musulmans » d'Edwy Plenel ;
2. « Fracture » de Gilles Kepel ;
3. « Soufi, mon amour » de Elif Shafak ;
4. « Informez-vous : Libye, OTAN et Mediamensonges, Manuel de contre-propagande » de Michel Collon ;
5. « Le bébé philosophe » d'Alison Gopnik.

L'intelligence collective, grâce à ce groupe de lecture, est un moyen efficace de garder un lien avec la littérature pour les jeunes, à l'ère des réseaux sociaux. Nos membres sont satisfaits de ces présentations, lesquelles suscitent des interventions très riches.

6. Etat des membres

Au 31 décembre 2019, la CCC Genève compte 40 membres dont 22 inscrit-e-s au cours de formation.

7. Etat des comptes

Au 31 décembre 2019, le total du bilan s'élève à 111.- CHF et le compte de résultat fait état d'un bénéfice de 633.-CHF. Nos deux vérificateurs des comptes Messieurs Esat Veseli et Samir Ben Salah recommandent à l'AG de les approuver.

Le budget 2020 est estimé à 1800 CHF.

8. Remerciements

La CCC Genève remercie tous ses membres et partisan-ne-s pour le soutien apporté au cours de cette première année. Nous sommes ravi-e-s du compte-rendu de l'année 2019 et espérons que notre travail portera ses fruits et que l'association continuera d'évoluer.